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Kinder-Umwelt-Survey (KUS) im Rahmen des Kinder- und Jugendgesundheitssurveys (KiGGS) : Erste Ergebnisse
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Der Kinder-Umwelt-Survey (KUS) ist das Umwelt-Modul des Kinder- und Jugendgesundheitssurveys (KiGGS) des Robert Koch-Institutes und der vierte Umwelt-Survey des Umweltbundesamtes. Das Hauptziel des KUS ist die Erfassung, Bereitstellung, Aktualisierung und Bewertung repräsentativer Daten über die Exposition von Kindern in Deutschland mit Umweltschadstoffen und -noxen auf nationaler Ebene. Von 2003–2006 wurde bei 1790 Kindern im Alter von 3–14 Jahren aus 150 Orten die umfangreiche Datenbasis des KUS erhoben. Dazu wurden Blut-, Urin-, Trinkwasser-, Hausstaub- und Innenraumluftproben untersucht sowie Screening-Hörtests, Schallpegelmessungen und Befragungen zu expositionsbeeinflussenden Faktoren durchgeführt. Die ersten Ergebnisse weisen einen deutlichen Rückgang der inneren Arsen-, Blei- und Quecksilberbelastung der Kinder in Deutschland nach. Die Belastung der Kinder durch Passivrauchen wird anhand der Cotiningehalte im Urin verifiziert. Im Bereich der Belastung des häuslichen Trinkwassers liegen auch für 2003–2006 Hinweise vor, dass die Grenzwerte der Trinkwasserverordnung (TrinkwV) in einigen Haushalten überschritten sein könnten. Dies gilt vor allem für die Elemente Nickel, Kupfer und Blei, die unter anderem durch das Material der Hausinstallation in das Trinkwasser gelangen können.   Schlüsselwörter   Gesundheitssurvey - Kinder - Jugendliche - KUS - Umwelt - Human-Biomonitoring - Trinkwasser       -------------------------------------------------------------------------------- 
The German Environmental Survey for Children (GerES IV) is the environment-related module of the German Health Interview and Examination Survey for Children and Adolescents (KiGGS) of the Robert Koch Institute and the fourth GerES of the Federal Environment Agency. The main objective of GerESs is to analyse and document the extent, distribution and determinants of exposure to environmental pollutants of the German general population. GerES IV was performed from 2003 to 2006. A total of 1.790 children aged 3–14 years from 150 sampling locations participated in GerES IV. Samples of blood, urine, tap water, house dust and indoor air were analysed. Hearing tests, measurements of traffic noise and interviews to get exposure-related information were conducted. First results indicate a clear decrease of the exposure to arsenic, lead and mercury. Cotinine concentrations in urine can be used to classify the exposure of children to environmental tobacco smoke. The examination of the tap water used in the subjects' households indicates that in some households the guideline values of the German Drinking Water Ordinance were not always met. This is the case for nickel, copper and lead which are used as pipe material for domestic plumbing. 
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